

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

22 novembre 2024

L'École Universitaire de Maïeutique de Brest devient une UFR de Maïeutique : une reconnaissance pour la profession de sage-femme et un enjeu fort pour la santé des femmes et des familles



En haut de gauche à droite : Nathalie Lossec, Marlène Ruet, François Anouilh, Gaëlle Delpech-Dunoyer, Morgane Gekière, Anne Moal. En bas de gauche à droite : Christelle Le Bris, Anne Courtine, Maï Le Du, Anne Gabriel.

L'Université de Bretagne Occidentale (UBO) est fière d'annoncer la transformation de l'École Universitaire de Maïeutique de Brest en **Unité de Formation et de Recherche (UFR) de Maïeutique**, votée à l'unanimité par les administrateurs de l'UBO lors du Conseil d'Administration du 26 septembre 2024. C'est la **première UFR de maïeutique créée en France**, symbolisant ainsi un **engagement fort de l'UBO** au service des femmes, des nouveau-nés et des familles du territoire breton.

Cette évolution représente bien plus qu'une simple modification structurelle. Elle est une **reconnaissance institutionnelle** de la discipline de la maïeutique et une valorisation de la profession de sage-femme, au cœur des enjeux de société et de santé publique. Le cursus se déroule désormais en 3 cycles (6 ans). Le partenariat est fort avec le CHU de Brest, établissement support de la formation clinique, et le Conseil Régional de Bretagne qui finance actuellement la formation. La création de l'UFR de maïeutique est aussi le résultat de l'important travail de collaboration entre tous.

Consolider la présence de l'UBO

En devenant une UFR, la filière de maïeutique bénéficiera d'**une autonomie renforcée** pour adapter les programmes pédagogiques et les coopérations avec les établissements de santé du territoire breton, mais aussi avec le secteur libéral et territorial, particulièrement au sein du département du Finistère. La création de la première UFR de maïeutique en France contribue à consolider la présence de l'UBO sur la scène nationale et internationale, dans un monde en constante évolution.

Un tournant pour la profession de sage-femme

Cette reconnaissance académique traduit l'importance croissante accordée à la santé des femmes, des nouveau-nés et de leurs familles. La profession de sage-femme, à compétences bien plus vastes que l'accouchement, joue un rôle fondamental tout au long de la vie des femmes en bonne santé, allant de la prévention en gynécologie à l'accompagnement postnatal, sans oublier désormais l'orthogénie. La création de l'UFR de Maïeutique affirme la place essentielle de la maïeutique en tant que **domaine d'expertise scientifique et médicale**. L'UFR de maïeutique poursuivra en ce sens ses actions de formation continue auprès des professionnels.

Ce changement de statut permettra donc de renforcer les capacités de formation et de recherche de l'UBO dans le domaine de la **santé gynécologique, reproductive et périnatale**, avec des conséquences directes sur l'amélioration des pratiques de soins et le bien-être des familles.

En parallèle, la nouvelle UFR participera activement à des **projets de recherche**, en s'adossant aux laboratoires de recherche existants. Ce travail de recherche interdisciplinaire contribuera à enrichir les connaissances dans des domaines cruciaux tels que la santé des femmes, la prévention des complications périnatales, la santé mentale maternelle, et le bien-être des familles. Une Maitresse de Conférence en Maïeutique a été recrutée par l'UBO dans cet objectif.



Le 27 juin 2024, 21 nouvelles sages-femmes ont été diplômées de l'UBO, en présence de monsieur Pascal Olivard, président de l'UBO, ainsi que de l'équipe pédagogique et de scolarité.

“

“La santé des femmes, des nouveau-nés et des familles est au cœur de notre mission. En renforçant nos projets de recherche, nos capacités de formation et nos programmes pédagogiques, la création de cette UFR, résultat d’un projet initié il y a plusieurs années avec le CHU de Brest et la Région Bretagne, va nous permettre de remplir avec encore plus d’efficacité cette mission et de déployer d’autres axes et leviers pour améliorer les soins et le bien-être des femmes et des nouveau-nés.”

Anne Moal, Directrice de l’Ecole Universitaire de Maïeutique de Brest (EUMB)



“A Brest, les partenariats entre les écoles du CHU et les composantes universitaires ont toujours été constructifs. L’Ecole Universitaire de Maïeutique de Brest, créée il y a 20 ans, fonctionnait déjà de manière innovante au sein de l’université, tout en faisant partie des écoles du CHU, bénéficiant d’un financement relevant du conseil régional. La transformation de l’école de maïeutique en UFR constitue une belle avancée. Pour les formations paramédicales entrées récemment dans l’universitarisation, l’expérimentation entre les Instituts de Formation en Soins infirmiers (IFSI) du Finistère et l’UBO, la réingénierie du Diplôme d’Etat d’infirmier de bloc opératoire (IBODE) et la sélection du parcours d’accès spécifique santé (PASS) et la licence “accès santé” (LAS) pour les métiers de la rééducation (masseurs-kinésithérapeute, psychomotriciens...) sont d’autres exemples de cette coopération constructive entre le CHU et l’UBO. Au final, l’interprofessionnalité entre les soignants des écoles du CHU et les composantes santé universitaires ne cessent de se développer.”

Alain Troadec, Directeur des écoles du CHU de Brest

Visite presse le 26 novembre à 14 heures

Nous vous convions à un échange, à une visite de l’Ecole Universitaire de Maïeutique de Brest (EUMB) et une rencontre avec les étudiantes et étudiants en présence de :

- Anne MOAL Directrice de l’EUMB
- Gaëlle DELPECH DUNOYER, directrice adjointe de l’EUMB.
- Maï LE DÛ, Maître de conférence en maïeutique

A propos de l'UBO

Établissement public à caractère scientifique, culturel et professionnel, l'UBO a pour missions premières de concourir au développement de la recherche et à l'élévation du niveau scientifique, culturel et professionnel de la nation et des individus qui la composent, à la croissance régionale et nationale, à l'essor économique et à la réalisation d'une politique de l'emploi. Elle concourt enfin à la réduction des inégalités sociales et culturelles. Forte de ses 23 000 étudiants, 1 300 enseignants-chercheurs et chercheurs et 900 personnels administratifs et techniques qui la font vivre au quotidien, l'UBO réussit le pari d'être une université de proximité, tout en rayonnant au niveau national et international. À l'UBO, les 36 unités de recherche développent des champs d'expertise avec la collaboration de partenaires bretons et de grands organismes de recherche nationaux (CNRS, IFREMER, IRD, INSERM, INRAe). L'UBO est ainsi impliquée dans de grands programmes de recherche, dont ceux financés par le Programme Investissement d'Avenir sur le territoire national, ainsi que par des programmes de recherche Européens, en tissant des collaborations inter-régionales et internationales.

> <https://univ-brest.fr/fr>

A propos du CHU de Brest

Premier opérateur de santé de Bretagne occidentale, le CHU de Brest s'est engagé dans une politique de coordination de l'offre de soins sur le territoire à travers de nombreux partenariats et coopérations avec d'autres établissements. Avec plus de 1 300 étudiants inscrits en Faculté de médecine et des sciences de la santé et dans les écoles paramédicales, le CHU s'affirme également, aux côtés de l'UBO, comme un pôle de formation et de promotion professionnelle. En plus d'être un centre de soins de grande envergure, le CHU est sur le plan national très actif en matière de recherche et d'innovation médicale. L'excellence scientifique soutenue, aux côtés de l'UBO, par près de 400 chercheurs, conjuguée à un plateau technique de pointe donnent accès sur le territoire aux dernières innovations thérapeutiques. L'activité du CHU de Brest est dispensée sur plusieurs sites, dont les compétences complémentaires assurent une grande variété de prises en charge. Les trois centres principaux (hôpitaux Morvan et de la Cavale Blanche à Brest, hôpital de Carhaix) sont accompagnés de structures dédiées aux soins psychiatriques, à la réadaptation et à la prise en charge des personnes âgées (EHPAD).

> Pour en savoir + : <https://www.chu-brest.fr>

Contacts presse

Emilie PAUL | Attachée de presse de l'UBO

emilie.paul@univ-brest.fr | +33(0)6 65 60 86 91

Aurélia DERISCHEBOURG | Directrice de la communication du CHU de Brest

aurelia.derischebourg@chu-brest.fr

